
令和６年度 子どもの豊かな学びのための学校外教育支援事業 

事業名 みんなで育もう！ふくおかの子ども育成支援フォーラム 

期 日 令和６年１２月１日（日） 

参加者 １１０人 

趣 旨 
「ふくおかの未来を担う子どもの育成」に向け、家庭教育・子育て支援など「子どもの育ち」に関わ

る個人や団体、行政担当者等が集い、学習や交流を通して、家庭教育・子育て支援の在り方を考えると

ともに、参加者同士のネットワークの構築を図る。 

活動の様子 

【全体会】講演「遊ぶ力は幸せになる力～どの子どもも幸せに生きていく為に～」 

有限会社キッズいわき 代表取締役社長  岩城 敏之 氏 

  岩城敏之氏は、１９８７年に家業の岩城玩具店を

継がれ、１９８８年に絵本と木のおもちゃの専門店

ぱふを開業されました。現在は、絵本とおもちゃの大

切さを伝えるため、全国で講演活動に御尽力されて

います。 

 講演では、おもちゃ屋から見た「遊びの大切さ」や

岩城氏がドイツで学ばれたことに基づいた「おもち

ゃの役割」について説明されました。また、「子育て

は母性ではなく文化である」、「子育てで苦しい時は

頼っていい」など、話の節々にユーモアを交えながら

社会全体で子育てをしていく重要性を伝えていただ

きました。 

参加者からは、「とても納得でき、心に残る言葉が

いくつもあって社会全体で子育てしていくことの大

切さを実感した。」や「学ぶ力は子どもが幸せになる

力を身に付ける上で大切なこと、年齢に応じた体験

をさせることの大切さなど、目からうろこの内容も

あり、もっと早く知っていれば子育てに悩むことが

なかったと思った。」などの感想をいただきました。 

【分科会①】第１分科会 地域の子育てを応援するためのネットワークづくり 

［発表者］コラボラキャンパスネットワーク親子ふれあいルーム実行委員会 

コーディネーター  岡田 華絵 氏 

阿部 悠季 氏 

［ファシリテーター］福岡県教育庁北九州教育事務所   社会教育主事  田中真奈美 氏 

［コメンテーター］特定非営利活動法人宇美こども子育てネット・う～みん      

代表理事  川上 利香 氏 

 北九州市立大学と５つの団体が連携し、多世代交

流・地域づくりに関する協働事業をコーディネート

する団体「コラボラキャンパスネットワーク」を基

に、様々な子育て支援を行っている親子ふれあいル

ーム実行委員会の活動について実践発表をしていた

だきました。持続可能な活動とし、多世代が子育て

支援に関わるための工夫を多く聞くことができ、参

加者の意見交流も活発に行われました。 



【分科会①】第２分科会 親の学びや育ちを応援するためのネットワークづくり 

［発表者］一般社団法人ちいきらぼ学び舎しおらぼ      代表理事  木下 夕紀 氏 

［ファシリテーター］福岡県教育庁南筑後教育事務所   社会教育主事   東  圭希 氏    

［コメンテーター］福岡県教育庁教育振興部社会教育課 社会教育主事  矢野 沙織 氏 

  地域コミュニティとレンタルスペースの運営をさ

れている木下夕紀氏に子どもが安心して過ごせる

「第３の居場所づくり」を通した親の学びについて

実践発表をしていただきました。木下氏が体験した

親としての悩みをもとに事業を開始された経緯や子

どもの居場所づくりとともに保護者の悩み相談、活

躍の場の提供をされている話をしていただき、参加

者もテーマに沿った活発な情報交換をすることがで

きました。 

【分科会②】第３分科会 支援が必要な子どもを応援するためのネットワークづくり 

［発表者］一般社団法人家庭教育研究機構          代表理事  芳野 仁子 氏 

［ファシリテーター］福岡県教育庁筑豊教育事務所    社会教育主事   原  弘毅 氏 

［コメンテーター］筑豊子育てネットワーク「かてて！」    代表  渡邉 福 氏 

 本とおもちゃのお店での子育ての悩み相談から、

校外・校内のフリースクールの運営に至った経緯や

不登校支援を中心とした子どもの居場所づくりにつ

いて実践発表をしていただきました。自治会や学校

などの地域との様々なつながりが、支援の輪を広げ

ていく様子を熱く話していただきました。「おせっか

い」が生み出す子どもたちの多様な学びと居場所づ

くりについての貴重な取組を実践発表や情報交換を

通して参加者に広げることができました。 

【分科会②】第４分科会 地域全体で子どもの学びや成長を応援するためのネットワークづくり 

［発表者］子育て支援ボランティア団体親子の学び舎くるみ    代表  佐藤 智江 氏 

                              副代表  橋本あけみ 氏 

［ファシリテーター］福岡県教育庁北筑後教育事務所   社会教育主事  篠原 孝憲 氏    

［コメンテーター］福岡県ＰＴＡ連合会           副会長  星野美由紀 氏 

  子育て中の母親によって結成された親子の学び舎

くるみの皆さんに、「食」を中心とした子育て支援ボ

ランティアの活動について実践発表をしていただき

ました。「現在の環境を子どもが生きる未来にまでつ

なげたい」という思いをもって、地域の親子と一緒

に無農薬の米や野菜作りをしたり、作った米を地域

の小中学校に寄付したりしている取組を話していた

だきました。楽しい雰囲気の中で発表者、参加者と

もに有意義な意見交流をすることができました。 

参加者の声 

〇 講演会はとても納得のいく内容で、心に残る言葉がいくつもありました。地域で、社会で

子育てをしていくこと、とても大切だと思いました。 

〇 一日、たくさん勉強になりました。知識が増えたので、これから子ども関係で悩んでいる

方がいたら、少しでも情報を伝えられたらと思います。 
 


